
 

 
 

MEMORIA ANUAL DE LA ASOCIACIÓN DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA 
AÑO 2016 

 
 
 
 
1.- INTRODUCCIÓN 
 
 Al concluir  el año 2016, llega el momento de hacer balance de las actividades 
realizadas por la asociación a lo largo de este año.  Se ha realizado dos jornadas 
técnicas,  la edición de dos boletines “ Balduque “ y se han llevado a cabo varias 
reuniones con distintas instituciones referentes a temas archivísticos. 
 
2.- ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACIÓN 
 
 

El día 29 de febrero de 2016, se celebró en Mérida la Asamblea General de la 
Asociación de Archiveros de Extremadura, en la cual se aprobaron las cuentas anuales y 
la memoria anual de la Asociación para 2015. En dicha reunión también se acordó la 
organización las actividades para el año 2016. 
 
 
3.- ANABAD Y  COORDINADORA DE ASOCIACIONES DE ARCHIVEROS 
 
  
 La Asociación de Archiveros de Extremadura como miembro de pleno derecho 
de ANABAD y de la Coordinadora de Asociaciones de Archiveros, ha participado 
activamente en las actividades y reuniones planteadas por las mismas. la presidenta de la 
Asociación ( Elena García Mantecón ) ha asistido a todas las reuniones convocadas por 
ambas federaciones ( ANABAD y CAA ). Las reuniones que han tenido lugar durante este 
año han sido: 
 
 ANABAD .-  
 

− 13 de marzo de 2016. Madrid.- Consejo Federal 
− 21 de mayo de 2016. Consejo Federal Extraordinario. Elecciones para la 

renovación de la junta directiva de la federación. 
− 3 de diciembre de 2016.- Consejo Federal 
 
 

 
Como miembros de Anabad fuimos invitados a participar en las jornadas profesionales : 



transferencias II, bibliotecas y archivos,  organizadas por Anabad y celebradas en 
Madrid los días 11 y 12 de marzo de 2016. A estas jornadas asistió en representación de 
la Asociación de Archiveros de Extremadura, su presidenta Elena García., que participó 
como moderadora de la mesa redonda “ La administración electrónica: el rosario y la 
aurora “. 
 
 COORDINADORA DE ASOCIACIONES DE ARCHIVEROS 
 

− 26 de noviembre de 2016. Madrid.- Consejo Plenario 
 
 
 
 
4.- SOCIOS 
 
 A lo largo de este año hemos tenido algunas bajas en la asociación, aunque 
también algunos nuevos socios , estando en estos momentos en 56 socios. 51 socios 
personales y 5 institucionales. 
 Cada uno de los socios paga anualmente una cuota de 75 euros, salvo los 
socios institucionales que pagan 150 euros . Parte de esta cuota ( 40% ) se ingresa en 
ANABAD, para sufragar los envíos de boletines, carnet de socios etc.. .   Los socios 
desempleados pagan una cuota de 40 euros.  
  
 
 
5.- ACTIVIDADES DESARROLLADAS POR LA ASOCIACION EN 2016 
 
 
5.1.- PAGINA WEB y REDES SOCIALES 
 
 La página Web de la Asociación  (www.archiverosdeextremadura.jimdo.com) y  
se ha ido actualizando a lo largo del año. Se ha colgado información de todas las 
actividades que se han ido realizando a lo largo del año, así como todo el material 
referente a archivos que la asociación ha ido recopilando. 
 La Asociación de Archiveros de Extremadura tiene una gran actividad a través 
de sus redes sociales en Facebook ( Archiveros de Extremadura ) y en Twitter  ( 
@archiverosex ), a través de las cuales difunde todo tipo de noticias relacionadas con los 
archivos y la documentación. Actualmente la Asociación tiene 2000 seguidores en su 
página de facebook y 1800  en Twitter. 
 
 
 
 
5.2.- REUNIONES Y RELACIONES INSTITUCIONALES 
 
 Siguiendo nuestra política de convocar reuniones con instituciones, a lo largo 
de este año se han  convocando reuniones con los representantes de las instituciones 
que tienen relación con los archivos en nuestra Comunidad Autónoma. Se han convocado 
reuniones con: 

 



- REUNIÓN CON LAS SECRETARIAS GENERAL DE ECONOMÍA E 
INFRAESTRUCTURAS , Y DE HACIENDA Y ADMINISTRACIONES PÚBLICA EL 
DÍA 22 DE ABRIL DE 2016 
 
El día 22 de abril de 2016 ha tenido lugar en la sede de la Consejería de Hacienta y 
Administraciones públicas de Mérida  una reunión entre varios miembros de la 
Junta Directiva de la Asociación de Archiveros de Extremadura ( Mª Teresa 
Navarro Crego , Mª Ángeles Fernández Piñas y Francisco Mateos Ascacibar ), con 
las Secretarias Generales de las Consejerías de Economía e Infraestructuras ( 
Consuelo Cerrato Caldera ) y de Hacienda y Administraciones Públicas ( Mª 
Ascensión Murillo Murillo ) 

- REUNIÓN CON LA SECRETARÍA GENERAL DE CULTURA Y EL DIRECTOR 
GENERAL DE PATRIMONIO CULTURAL EL DÍA 27 DE ABRIL DE 2016 
 
El día 27 de abril de 2016 ha tenido lugar en la sede de la Consejería de 
Presidencia de Mérida, se ha celebrado  una reunión entre varios miembros de la 
Junta Directiva de la Asociación de Archiveros de Extremadura ( Mª Teresa 
Navarro Crego , Mª Ángeles Fernández Piñas y Francisco Mateos Ascacibar ), con 
la Secretaria General de  Cultura ( Miriam García Cabezas) y el Director General 
de Bibliotecas, Museos y Patrimonio Cultural ( Francisco Pérez Urbán ). En dicha 
reunión la Asociación de Archiveros de Extremadura ha planteado la necesidad de 
desarrollar el sistema archivístico de Extremadura y dotar de personal al Archivo 
General de Extremadura. 

 

- REUNIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA CON EL 
PRESIDENTE DE LA FEMPEX, FRANCISCO BUENAVISTA, EL DÍA 6 DE JUNIO 
DE 2016 
 
El  lunes, 6 de junio, nuestra Asociación tuvo un encuentro con el presidente de la 
Federación Extremeña de Municipios y Provincias, D. Francisco Buenavista. A ella 
acudió nuestro coordinador del grupo de trabajo para un Modelo de Reglamento 
para Archivos Municipales de Extremadura. En un clima de máxima cordialidad se 
abordaron temas relacionados con el mundo de los archivos y de los archiveros a 
nivel local. 
Nuestra Asociación hizo entrega del modelo de Reglamento que elaboró en 
octubre de 2015 y explicó las motivaciones que nos han llevado a su confección, 
así como los objetivos que se pretenden cubrir tanto para la salvaguarda de una 
gran parte del patrimonio documental extremeño, así como para la mejora y 
optimización de la gestión administrativa corriente de las administraciones locales, 
ya que el servicio de archivo, en los municipios, tiene un marcado carácter 
transversal a toda la gestión administrativa.  
Se mostró especial atención en el análisis del futuro inmediato por todo lo que  
supone la aplicación de legislación sobre la administración electrónica y la ley de 
transparencia de Extremadura (Ley4/2013, Gobierno Abierto de Extremadura), que 
tan importante implicación tiene en la gestión documental de todos los expedientes 
que actualmente genera la administración local. 
Ambas partes mostraron un interés cierto por cambiar la realidad archivística local 
promoviendo la adecuada reglamentación y para ello se acordó realizar una 
jornada técnica por parte de la FEMPEX para el mes de octubre, donde se 
presente este modelo de Reglamento de Archivos ante los representantes locales. 



Una jornada donde se explique su contenido y su alcance y en el que nuestra 
Asociación tendrá también ocasión de presentar la calidad formativa de los 
archiveros profesionales de nuestra comunidad autónoma y de la necesidad de 
considerar y promover esta profesión como una más dentro del organigrama de 
cada entidad local. 
Por otra parte, ambas instituciones se han comprometido a estudiar fórmulas para 
la atención archivística de pequeños ayuntamiento, que por su escasez de 
recursos no pueden mantener una plaza de archivero 

 

- REUNIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA Y EL 
GRUPO  PARLAMENTARIO SOCIALISTA- SIEX DE LA ASAMBLEA DE 
EXTREMADURA, EL DÍA 5 DE JULIO DE 2016 

Diputados del Grupo Socialista-SIEX y representantes de la Asociación de 
Archiveros de Extremadura (AEX) han abordado la necesidad de desarrollar la Ley 
2/2007 de Archivos y Patrimonio Documental de Extremadura ya que desde su 
aprobación no se han desarrollado los aspectos específicos de dicha norma. 
Ambas partes, han acordado, además, la celebración de unas jornadas divulgativas 
que se desarrollarán en la sede de la Asamblea de Extremadura. 

Desarrollar la Ley 2/2007 de Archivos y Patrimonio Documental de Extremadura, 
ése es el principal acuerdo que se deriva de la reunión de trabajo que han 
mantenido hoy en Mérida diputados del Grupo Parlamentario Socialista-SIEX y 
miembros de la Asociación de Archiveros de Extremadura. En concreto, ambas 
partes se han comprometido a colaborar mutuamente para desarrollar los aspectos 
específicos de esta norma, poner en marcha los reglamentos específicos y 
necesarios para su funcionamiento así como la ejecución de los procesos técnicos 
y de personal que el desarrollo de dicha ley implica. 

El encuentro se ha desarrollado en la sede del Grupo Parlamentario Socialista-
SIEX en Mérida y por parte de los socialistas, han asistido el secretario general, 
Carlos Labrador y el diputado Fernando Ayala. 

- REUNIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA Y EL 
GRUPO  PARLAMENTARIO PODEMOS DE LA ASAMBLEA DE 
EXTREMADURA, EL DÍA 5 DE JULIO DE 2016 

Alvaro Jaen se ha reunido el día 5 de Julio de 2016, con varios miembros de la  
Asociación de Archiveros de Extremadura para abordar posibles mejoras. A la 
reunión han asistido por parte de la Asociación de Archiveros de Extremadura 
María Teresa Navarro Crego y Ángeles Fernández Piñas. 
 

- REUNIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA CON EL 
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE EXTREMADURA, GUILLERMO FERNÁNDEZ 
VARA , EL 18 DE AGOSTO DE 2016 

La Asociación de Archiveros de Extremadura ha solicitado al presidente de la Junta 
de Extremadura, Guillermo Fernández Vara, la implantación de un nuevo modelo 
archivístico en la región y la puesta en funcionamiento del edificio del Archivo 
General, entre otras propuestas.  



 
También se ha enviado un escrito a la concejal de cultura del Ayuntamiento 

de Badajoz, Dª Paloma Morcillo Valle, con fecha de 8 de febrero de 2016,  en el cual la 
Asociación solicita que se le informe de la situación del Archivo Municipal de Badajoz, que 
en estos momentos se encuentra cerrado al público.   
  
 
5.3.-  BOLETINES SEMESTRALES “ BALDUQUE “ 
 

Durante el año 2016 se han publicado  dos  boletines “ Balduque “ de nuestra 
asociación. El primero de los boletines se editó  el día 9 de junio  con motivo del día 
internacional de los Archivos y el segundo boletín “ Balduque “ se ha editado a finales de 
diciembre de 2016. 
 

El Boletín Balduque ha supuesto un hito para los archivos extremeños, pués 
nunca antes había existido en Extremadura un boletín en el que se recopilaran todas las 
noticias , actividades de difusión , exposiciones de documentos etc..., relacionados con 
los archivos extremeños. También el Boletín es una manera de publicar artículos 
novedosos para nuestra profesión. Aprovechamos para agradecer a todos los autores de 
los artículos publicados en el boletín “ Balduque “,  su aportación desinteresada. 
 
 
El Boletín ya está incluido en el Catálogo Colectivo de Bibliotecas de Archivos Estatales y 
del CIDA. El enlace al Catálogo Colectivo de Bibliotecas de Archivos Estatales y del CIDA 
dónde puedes visualizar la revista es el siguiente:  
 
http://www.mcu.es/ccbae/es/consulta/registro.cmd?id=200663 
 
El boletín puede ser consultado también a través de la página web de la Asociación 
www.archiverosdeextremadura.jimdo.es. 
 
 
 
 
 
 
5..4.-  JORNADA TÉCNICA “ LA PROFESIÓN VA POR DENTRO: COACHING PARA 
ARCHIVEROS “, 11 DE JUNIO DE 2016 EN LLERENA. 
 
El día 11 de junio de 2016 la Asociación de Archiveros de Extremadura ha celebrado una 
jornada técnica en Llerena ( Badajoz ), en la cual se ha llevado a cabo una sesión de 
coaching para archiveros . 
 
La jornada comenzó a las 10 de la mañana con la Inauguración de la misma . En la 
inauguración tomaron la palabra la presidenta de la Asociación de Archiveros de 
Extremadura Elena García Mantecón, el presidente de ANABAD José María Nogales 
Herrera, el Concejal de Cultura del Ayuntamiento de Llerena Juan Carlos Jiménez y el 
Director General de Bibliotecas, Archivos y Patrimonio Cultural, Francisco Pérez Urban.  
 
 La sesión de coaching ha estado dirigida por la psicóloga – coach Yolanda Méndez 
Calleja, quien la ha estructurado de la siguiente manera: 
 

http://www.mcu.es/ccbae/es/consulta/registro.cmd?id=200663
http://www.archiverosdeextremadura.jimdo.es/


- Alianzas 
- Objetivo 
- Debilidades y amenazas 
- Fortalezas y oportunidades 
- Compromisos y plan de acción 

 
Al final de la jornada se ha redactado y acordado un plan de acción a realizar antes de 
finales del año 2016. 
 
 
 
  5..5.-  JORNADA TÉCNICA “ UN SISTEMA ARCHIVÍSTICO EXTREMEÑO PARA EL 
SIGLO XXI: PROPUESTAS DE ACTUACIÓN “. MÉRIDA, 25 DE NOVIEMBRE DE 2016. 
 
               El día 25 de noviembre de 2016 a las 9:00 horas , se inauguró en la sede de la 
Asamblea de Extremadura  en Mérida   la Jornada Técnica  “ Un sistema archivístico 
extremeño para el siglo XXI: propuestas de actuación “, organizada por  la Asociación 
de Archiveros de Extremadura.  .   A la inauguración de la Jornada asistieron el 
Vicepresidente de la Asamblea de Extremadura, D. José Andrés Mendo Vidal y el Director 
General de bibliotecas, museos y patrimonio cultural, D. Francisco Pérez Urban, que nos 
transmitieron todo su apoyo y el de las instituciones que presiden  a nuestros proyectos y 
nos animaron a que sigamos trabajando para poner en valor los archivos extremeños. 
 
La Jornada comenzó con la Intervención de  D. Antonio González Quintana, Subdirector 
de archivos de la Comunidad de Madrid, que con una magnífica ponencia nos ha ilustrado 
con sus experiencias en la puesta en marcha de los sistemas archivísticos de la 
Comunidad de Madrid, del sistema archivístico de defensa y del sistema archivístico en la 
República Dominicana. Además nos ha hecho varias propuestas para poner en marcha el 
sistema archivístico de Extremadura. 
 
A continuación se ha celebrado una mesa de debate sobre propuestas de actuación para 
la puesta en marcha del sistema archivístico de Extremadura. En esta mesa de debate 
han intervenido D. Francisco Javier Mateos Ascacibar, director del archivo y biblioteca 
municipales de Llerena, D. Ivan Rosado Pacheco, Gerente de la empresa Códice 
Gestión de la Información, Dª Esperanza Díaz García, Directora del Archivo Histórico 
Provincial de Cáceres y D. José Manuel Fuentes Molero, jefe de sección de desarrollo 
de la Dirección General de Administración Electrónica y Tecnologías de la Información de 
la Junta de Extremadura. Todos ellos han hecho propuestas en sus diferentes ámbitos de 
actuación para la puesta en marcha del sistema archivístico de Extremadura. 
 
La Jornada fué clausurada por la Presidenta de la Asociación de Archiveros de 
Extremadura, Dª Elena García Mantecón,  exponiendo las Conclusiones finales . 
 
  
 
6.- PROYECTOS DE FUTURO. PLANIFICACION PARA 2016 
 
 
 Para el proximo año la Asociación de Archiveros de Extremadura se plantea 
llevar a cabo  nuevos proyectos como: 
 

- IV Congreso de Archiveros de Extremadura 



- Petición de una comparecencia en la Asamblea de Extremadura 
 
 
 
 
Cáceres, 9 de enero de 2017 
 
 
 
LA JUNTA DIRECTIVA DE LA ASOCIACION DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA 
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